Pianos Balleron

Un supplément d'âme

Au fond d'une coquette cour dans le XVI arrondissement de Paris se tient l'atelier de restauration des <u>Pianos Balleron</u>. Distingué en 2009 par le prestigieux label « Entreprise du Patrimoine vivant », il est dirigé par Sylvie Fouanon, maître artisan en métier d'art, qui s'attach à « faire revivre

les âmes musicales éteintes ou fatiquées ».

Il est là, entreposé, de génération en génération au fond de la remise. Quand il fonctionnait encore, il y a quelques décennies, vos parents vous ont interdit de le jouer. Trésor de famille: « Tu en hériteras, c'est un peu natre patrimoine! . L'objet qui ne produit plus aucun son est encombrant, mais le meuble est joli. Avant de le transformer en bar à vin, vous vous décidez à pousser les portes d'un atelier de restauration. Quelle est la valeur de ce piano ? Peut-on le réparer ? Sera-t-il à nouvesu jouable ? Combien cela coûtera-il ? Engrenage fatal...

Vous franchissue la potre de l'atsilier de resturation. Il sent le bois. Les pièces sont encombetes d'instruments, certains à peine reconnaissables, d'autres comme des bibeles ables, d'autres comme des bibeles giants et magnifiques, qui semblent tout justs sontsi d'une fabrique alors qu'il sont plan d'un siècle d'existence. Et vous vous retrouves face lu n'autre tra entisse en métier d'art, cuprette joulcaires prest la Court d'appel de Paris, Sphise Fouanone. Enzusurée de techniciers (de l'amérites, cile d'inter-

l'entrepius des pianos Balleron depuis 1992, et met tout de suite les pendules à l'heure: « Le plus important est de savoir si le piano sispoudun patentiel suffisant par être joui. Restaurer un piano qui ne seru pas jouable ne sert à rien. Ce n'est pas notre philiscophie.

L'anti-standarisation Après, tout est affaire d'expertise et

de psychologie. L'objet revêt en effet une valeur affective, patrimoniale. «Rien au'en retirant la mécanique tour faire l'expertiss, is vois les pens blêmir. Il fand expliquer, si le constat est positif. que je vais faire revivre l'instrument. Certaines personnes iswent déià du piano. Mais ils sont curioux et recherchent d'autres sonorités que celles des instruments modernes, souvent trop standardisées. Chaque expertise est synonyme d'une rencontre particulière parce que les attentes des publics sont différentes, les bistoires personnelles », assure Sylvie Fouanon. Pour autant, si elle s'engage à faire

renaltre le son du piano, elle ne peur

garantir la qualité de celui-ci : « Co-

Sylvie Fouanon, la directrice des Planos Balloron, travaille sur la table d'harmonie d'un ancien Pleyel.

tains pianes seront jolis à tous points de vas. D'autres seront esceptionnels. Ce qu'il faut comprendre, c'est que chaque piane sonnera différemment car les différences de emorphism de la facture sont stupffantes. Rien de commun centre un Erard et un Pleyel de la même

époque, Jusqu'au toucher même», explique la restauratice, «Respectine le rivoux historique de l'internment. Les feamos que nous avons devant rouvons d'époque, mais pas historiques « metre comensisanes, aucune perimente qui a 'Jais' l'Histoire n'a posseide mi joud essi voutramments », pourquis-celle De fair, le mondre visaro ausued es

accolé un nom célèbre prend un

valeur délirante et, souvent, les ins





ruments sout vendus et partent à l'étranger. Ce qui fire pei splaners, c'est la qualité de la conception de instruments. Les facteurs et aleut des artisans qui n'auralent junais imaginé que l'obsolusemen puisse deveait un jour une réalité. «Sorti mon carbe à un piane Erard aux cordes parallelle par la promié sun jurnale un jurnale parallelle par la prantie un signare que propute un un parallel partie par que réalitée la même appartie un su para de l'embedagerer a unité à résire qu'iligne vis. Le piane auxime d'aises s'à perine de l'embedagerer a unité à résire qu'iligne vis. Le piane auxime d'aises s'à perine d'aises s'aises s'ais

tement quistes, ampa pour Teternité.

que le métal et le bois paraissent presque toudés ! », admire celle qui se définit avant tout comme une technicienne.

Feutre ou poil de lapin?

Dans l'atelier parisien, quatre pianos sont en cours de restauration. Les carnets sont bien remplis pour les mois à venir avec un potentiel de six à buit axos de travail. Pourtant, la crise est passée par là et le marché ralentit. Pleyel, Gavena, Blistimer, Gorrein, Schiedmayer, Bissendorfer, Bechstein. ... prianos droits, à queue, Bostheten.



A gouche : un Pleyel vidé de sa mécanique, en attente de restauration. À droite : un Erard de 1845.

rectangulaires, carrés s'entassent.

« Nous ne restaurous pas les pianes
daprès la Scenule Guerre mondiale.
La facture instrumentale était alors
passes à l'industrialisation de masse.
Nous ne faisous pas non plus les pianifierte. C'est un more univers.
Nous voici devant un Psych de 1842.

Nous voici devant un Psych de 1842.

nu naure de 1863, un Schiedmasser
un aure de 1863, un Schiedmasser

de 1875... Tous proviennent de parficuliers. Hormis les épaves dont on pourra récupérer quelques pièces et qui « nourriront » les modèles restaurables, tout doit revivre, donner du son. Jusqu'à quel point doit-on s' sinterdire de restaurer?

Il faut faire preuve d'une certaine éthique historique. «La pause; que voue copue ont travent trois guerre. Ils out senu le choc et satre travail cansist à les remetre dans l'état le plu pruche de l'originel. Un peu comme un ancion hateau dont le gréconne et 12

275 Concert. Un instrument de maître.

Le grand piano à queue pour les professionnels. C'est dans la salle de concerts que se révêtent « strattare sonore d'une richesse infinie – toute sa remarqueble puissance, la finesse et l'ampleur de ses manores. Une éfégance qui force l'impiration, une qualité excepcionnelle habitest cette classe, cellé des plus hauts-cette classe, cellé des plus hauts-



sommets de la sonorité.



Carl Souter Pianoforreturnadaktur Guidi & Co KG, Max Planck Stease 20, D-78549 Spachingen, telephone (0.74 24948 20, elikiomes (0.74 24948 2), elikiomes (



Il l'accustillage retrouvent l'âme de leurs courses », raconte Sylvie Fouanon. L'équilibre est parfois délicat entre la préservation de l'authenticité de l'instrument et le fait qu'il puisse être utilisé. «Le piano doit, en priorité, conserver sa table d'harmonie. Elle est son âme. » Mais qu'en Des peaux, des bois, des ivoires, des claviers? Les touches d'un piano de 1905 feront revivre celles d'un piano de 1902. C'est à cela que servent les épaves.

Mais cela pose des problèmes d'approvisionnement. . Pour certains bois, un n'hésitait pas dans le passé à puiser dans les stocks, en Afrique. Comment trouver aujourif hui des peaux tannées naturelles ? Si on veut aller plus lain encore dans l'authenticité, on s'intervogera ner le vieillimement des bais. Si nous reprenons exactement celui de l'époque, que nous avons en mains, il a séché. Il ne correspond donc plus à l'instrument d'origine... ». Posst les marteaux, pièces essentielles, il existe plusieurs écoles. Allons-nous Passant de nièce en nièce, les pianos sa succèdent pour ret une seconde vie

mettre des marteaux garnis de feutre ou de poil de lapin? Le questionnement est sans fin.

Au cœur de l'atelier L'instrument a été en partie démonté.







dans le domaine de l'empirique, sans certitude toutefois absolue. Tout doit être pourtant respecté, comme le cordage. Sans un soin extrême apporté à celui-ci, il ne tiendra pas. On sait qu'entre 1840 et 1940, les pianos Erard ont pu monter leur diapason jusqu'à 445 Hz [soit 445 vibrations par seconde), « Certains instruments ne vant pas tenir à 442 [le la de référence aujourd'hui pour les pianos). Teat est function du bois du sommier. D'un autre cité, le choix du diaposon a changé au fil da tompo», poursuit Sobie Fouaron. En clair, il faudrait disposer pour un Erard d'un diaruson différent, selon que l'on joue l'une des premières mamarkas de Chopin ou l'un des demiers intermezzi de Brahms!

Devant le piano Plevel 1902, on remarque que la table a été abirnée. Elle est alors flipotée. C'est-à-dire que les fentes dues à la rétractation du bois sont comblées avec de petites pièces. des flipots. Ce sont des baguettes d'épicéa séchées et en biseau. On peut jouer avec une table d'harmonie fendue, mais certainement ous avec un sommier mal ajusté. C'est la pièce maîtresse du viarso, « Faut-il le relaire

Magnifique Schiedmayer de 1905, entièrement rostauré, cherche acquereur! G-dessous: sur les instruments anciens, les fentes dues à la rétractation du bois sont soigneusement comblées au moyen de flipots.

à l'identique ou utiliser un matériau de Delignit qui assurera parfaitement su

Il y a différents niveaux de restauration, justifiant des devis différents. Ramené au prix d'un piano neuf, voilà qui relativise le coût de la restauration. · Évidemment, restaurer un piano représente un investissement important. Mais les instruments romis on état dans les règles de l'art, c'est-à-dire par des professionnels qui exercent se métier detuas des années, coûtent besucoup moins cher que les instruments neufs dont les qualités musicales sont infiniment moiss intéressantes à mes oreilles », justifie Sylvie Fouanon.

Un long cheminement

Les flipots que nous voyons posés nécessitement quinze jours d'attente avant que la colle sèche. D'ici, un autre piano aura été travaillé. Puis, la table recevra un vernis gomme-laque. On patientera deux autres semaines avant que Fon mette les cordes. On comprend que les clients assistent au fil des mois à la renaissance de leur instrument. Sur le Schiedmayer 1905, nous voyons un vernis tampon Napoléon III. Sylvie Fouanon nous en présente les étapes : « Observez la surface qui n'est pas parfuitement lisse, mais offre une résorbération très dense de la lumière. Le bois a été noirci à l'encre de Chine, pais au charbon de bois pour que nous obtenions une plus grande profondeur de teinte. Quelle que soit notre place, aucun passage de tampon dont être visible. Ce travail de finition



(orrespond à ce tupe de piano. Il serait bien stridemment inenvirareable per un Pleyel de 1842 car ce type de vernis n'existait pas à l'époque. Vous comprenez que l'on ne parle pas ici de rentasuite" ne fasse pas partie de notre lanpage... ». Ce piano, qui a demande plus de 350 heures de travail, est mis en vente à 25 000 euros. « Cessons de dire que les pianos anciens

sont fichus et ou ils no evandront iamais les pianes actuels », s'indione Sylvie Foumon. De plus en plus d'instruments partent à l'étranger. La concurJou de touches nécupéré sur un Pleyel. Il va remplacer celui dont la mécanique est en cours de restauration (à dmite)

rence parfois déloyale de pays de l'Est de l'Europe qui ne restaurent pas dans les réples de l'art note problème. Les avis de non-experts et d'associations certes de bonne volonté, mais qui bricolent, brouillent le message de la restauration. «Note ne sommet has des réparateurs, qui renvoient les instruments à l'usine. Notre métier est astreimant et fait mal aux mains. C'est auxi



des courants différents. Le sur trassaille qu'avec des particuliers. Les masées, cues, sont exerticilement dans la conservation du patrimoine. D'autres proposent des fax-similés d'instruments, ce qui est encore différent de ce que nous offrans. + La restauration, un métier de passion. assurément, que Sylvie Fouumon pratique depuis trente-trois ans. En admiratrice des « magiciens » de la facture de piano, elle propose une cure de jouvence aux instruments en reé-

servant leur personnalité musicale

« Mon but est que nous passiones étress-

per du plaisir en jouent ces instruments

merceillence. Fai d'autant plus fron espeir quand ie vois les jeunes que nous formore. L'une est retournée dans son tous au lapon, et a ossoert sa société, les Pianns Ralleron, en 2000. Elle a restauré une cinquante de pianos français», conclut Stéphane Friédérich et

Bernard Désormières

Pour s'inscrire en liane

IANOS BALLERON

16, rue lean-Bologne, 75016 Paris TAL: 0146 47 9312 www.nianos.fr

THF 9th HAMAMATSU

INTERNATIONAL 21 novembre -8 décembre 2015 Hamamatsu, Japon

candidats nés après le 1er janvier 1985





1er février au 15 avril 2015

EBI Akiko (Présidente, Japon) JASINSKI Andrzei (Pologne) Pavel NERSESSIAN (Russie)

Martha ARGERICH (Argentine) KANG Choong-Mo (Corée du Sud) Anne QUEFFELEC (France)

Sergei BABAYAN (Arménie) Jay GOTTLIEB (États-Unis) Matthias KIRSCHNEREIT (Allemagne) LI Jian (Chine/ États-Unis) UEDA Katsumi (Japon)

Secrétariat du Concours International de Piano de Hamamatsu E-mail:info@hipic.ip TEL:(+81)53-451-1148 FAX:(+81)53-451-1123